

Barcelona bajo Carlos V. Apuntes institucionales. La figura de los guardas de la moneda»; la de la Profa. Nerea Hernanz Montalvillo, de la Universidad de Valladolid, con el tema «De pontificia a real: bases jurídicas para la incorporación del reino de Nápoles a la monarquía española»; el Prof. Dr. Miguel Pino Abad, de la Universidad de Córdoba, cuya temática versó sobre «La disputa entre Castilla y Portugal por las Molucas en tiempos de Carlos V»; y el Prof. Dr. Carlos Tormo Camallonga, de la Universidad de Valencia, que abordó «El reinado de Carlos I: poder, letras y derecho en las Indias».

Finalizó el encuentro con la ponencia que impartió Aránzazu Lafuente Urién, del Archivo Histórico de la Nobleza, con el título «Nobleza y monarquía hispánica en tiempos de Carlos V. Fuentes para su estudio en el Archivo Histórico de la Nobleza / Der Adel und die spanische Monarchie in der Zeit Karls V. Quellen für das Studium des Adels im Archivo Histórico de la Nobleza».

La clausura del II Congreso quedó amenizada con un Concierto de música de la época del Emperador en la Residencia-Carmen de la Victoria, en pleno barrio del Albaicín, a cargo del grupo Hyperborea que nos transportó a la Corte castellana de los primeros Austrias.

Reseñar que la diversidad y amplitud de temas abarcados por las ponencias en el contexto político del Sacro Imperio Romano-Germánico y la monarquía compuesta hispánica en tiempos de Carlos V, motivaron amplios debates y aportaciones críticas que permitieron la comprensión de las cuestiones metodológicas propuestas. Discusiones que hicieron el Congreso aún más interesante, si cabe, y fructífero en el campo de la investigación comparada, participando reputados especialistas en las diferentes materias tratadas.

Por último, al igual que el I Congreso quedó publicado en las Actas bajo el título, *Kaiser Karl V und das Heilige Römische Reich*, las intervenciones del II Congreso también serán recogidas y publicadas en un libro de Actas a las que, por cierto, serán incorporados los mencionados debates. Ambas publicaciones han sido financiadas por la Sächsische Akademie der Wissenschaften zu Leipzig.

V Simposio Internacional de Estudios Inquisitoriales. *Derechos Humanos y Justicia: entre discursos y prácticas*, Instituto de Historia de la Intolerancia (Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España)

Durante los días 7, 8 y 9 de mayo de 2024 tuvo lugar en la sede de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España el V Simposio Internacional de Estudios Inquisitoriales promovido por el Instituto de Historia de la Intolerancia, adscrito a dicha Real Academia, la Universidade do Porto, la Universidad de Alcalá, la Universidade Federal do Reconvaco da Bahia y la Universidade da Integração Internacional da Lusofonia Afro-Brasileira. Con esta reunión científica se ha querido dar continuidad a los anteriores cuatro Simposios celebrados, respectivamente, en Salvador de Bahía (2011 y 2013), Alcalá (2015), y Oporto (2022).

El martes día 7, tras la entrega de la documentación, los participantes pudieron visitar la exposición de documentos inquisitoriales de la Colección Van der Vekene, patrocinada por la Universidad San Pablo-CEU de Madrid. Se expusieron numerosos grabados de temática inquisitorial que forman parte del Fondo Van der Vekene de esta Universidad. A continuación, tuvo lugar la sesión solemne de apertura, en la que D. Manuel Pizarro Moreno, presidente de la RAJyLE, dio la bienvenida a todos los presentes con unas cariñosas palabras que precedieron a la Lección inaugural pronunciada por

Ricardo García Cárcel (Univ. Autónoma de Barcelona) con el título *«Las memorias de la Inquisición en el largo tiempo histórico»*. Fue presentado por el profesor José Antonio Escudero, presidente de Honor de la RAJyLE y director del Instituto de Historia de la Intolerancia. En esta Lección, García Cárcel realizó un interesantísimo repaso sobre los estudios inquisitoriales de las últimas décadas.

Tras una breve pausa, esa misma mañana se desarrollaron dos Simposios Temáticos: *«Inquisición e Imperios: entre centros y periferias»*, coordinado por Mohamen Saadan Saadan (Univ. Mohamed, Marruecos) y Ana Margarida Santos Pereira (Univ. Federal de Alagoas, Brasil), e *«Inquisición y memoria: patrimonio documental y monumental»*, que fue dirigido por Lucia Furquim Werneck Xavier (Univ. de Sao Paulo) y Livia Borges Souza Magalhaes (Univ. Federal da Bahia, Brasil), además de una Mesa Redonda, *«Inquisición y redes en el mundo ibérico de la Edad Moderna»*, coordinado por Doris Moreno Martínez (Univ. Autónoma de Barcelona).

Tras un almuerzo en la Real Gran Peña de Madrid, al que asistieron los organizadores acompañados de algunos de los ponentes, ya por la tarde dieron comienzo las diferentes Mesas Redondas y Simposios Temáticos, en una jornada de tarde verdaderamente intensa. En concreto, se desarrollaron cuatro Simposios Temáticos: *«La Inquisición y la mujer: entre discursos jurídicos y dimensiones de la discriminación»*, coordinado por Beatriz Badorrey Martín (UNED-España) y Natalia Urra Jaque (Univ. Andrés Bello-Chile); *«Otros <Santo Oficio>: la Inquisición más allá del mundo ibérico»*, cuya coordinación corrió a cargo de Isabella Iannuzzi (Pontificia Università Lateranense, Roma) y Silvia Topetta (Università degli Studi di Modena e Reggio Emilia, Italia); *«El proceso y la sentencia inquisitorial»*, dirigido por Leandro Martínez Peñas (Univ. Rey Juan Carlos, España) y Camino Fernández Giménez (UNED, España) y, por último, *«Inquisición e instituciones religiosas: espacios de colaboración y enfrentamientos»*, con Antonio Irigoyen (Univ. de Murcia, España) y Nuno de Pinho Falcao (Univ. da Integração Internacional da Lusofonia Afro-Brasileira) en la coordinación. Simultáneamente tuvieron lugar también dos Mesas Redondas: *«La Inquisición vista desde abajo»*, dirigida por William Childers (Brooklyn Collegue, Nueva York), y *«Familia y vida cotidiana de las judeo-conversas»*, de cuya coordinación se encargó Silvia Hamui Sutton (UNAM, México).

El miércoles día 8, solo en horario de mañana, se celebraron de manera simultánea dos Simposios Temáticos, y otras dos Mesas Redondas, en los diferentes espacios: Sala de Presidentes, Salón de Actos y Sala Nórdica, con los que cuenta la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España tras su reciente remodelación. Estos Simposios, y sus respectivos coordinadores, fueron los siguientes: *«Inquisición, textos normativos, discursos jurídicos e historiografía»*, Sara Granda Lorenzo (Univ. de Castilla La Mancha, España); *«Inquisición y herejías: judaizantes, mahometanos y heterodoxias religiosas»*, Ignacio Pulido Serrano (Univ. de Alcalá, España) y Alicia Gojman de Backal (Univ. Autónoma de México). En cuanto a las Mesas Redondas, la primera de ellas tuvo por título *«Inquisición y territorios: las Comisaría en la América española»*, coordinada por Macarena Cordero Fernández (Universidad de los Andes, Chile), y *«El Inquisidor General y los Consejos de Gobierno: la Suprema en la Inquisición española y el Consejo General en la portuguesa»*, cuya coordinación se encomendó a Eduardo Galván Rodríguez (Univ. de Las Palmas de Gran Canaria, España).

Al mediodía, todos los participantes del Simposio se dirigieron al Real Centro Universitario Escorial María Cristina, donde tuvo lugar un grato almuerzo de confraternización. Con posterioridad, se realizó una visita al Real Monasterio de San Lorenzo de El Escorial, actividad especialmente atractiva para aquellos investigadores extranjeros que todavía no habían tenido el placer de visitar este edificio histórico, tan cercano a la

capital de España, declarado además por la UNESCO como Patrimonio de la Humanidad. Para concluir las actividades del día, y en un aula del María Cristina, el profesor Marco Antônio Nunes da Silva (Universidade Federal do Reconvaco da Bahia) impartió la Lección central del Simposio con el título «*Disciplinar en nombre de Dios, resistir por voluntad del hombre: resistencia y tolerancia en la Inquisición portuguesa*», en la que disertó muy especialmente acerca de la relevancia que debe darse al enfoque de la Historia social para el estudio de la institución inquisitorial. Con posterioridad, todos los asistentes regresaron a Madrid para un reparador descanso.

En la tercera y última jornada del Simposio, el jueves día 9, se desarrollaron igualmente diversas Mesas Redondas y Simposios Temáticos. Nuno de Pinho Falcao (Univ. da Integração Internacional da Lusofonia Afro-Brasileira) coordinó la Mesa Redonda titulada «*¿Dónde nos encontramos en los estudios inquisitoriales? Balance y perspectivas*» y Elvira Cunha de Azevedo Mea (Univ. do Porto) la titulada «*El Santo Oficio portugués: de la legislación a la práctica. Una estrategia eficaz*». Los dos Simposios Temáticos fueron los siguientes: «*Tribunales de la Inquisición en España y América: organización, funcionamiento y personas*», dirigido por Isabel Martínez Navas (Univ. de La Rioja, España) y Carlos Pérez Fernández-Turégano (Univ. San Pablo-CEU, España), e «*Inquisiciones cotidianas en el mundo hispánico*», coordinado por Jaqueline Vassallo (Univ. Nacional de Córdoba, Argentina) y Manuel Peña Díaz (Univ. de Córdoba, España).

La sesión de clausura del Simposio se desarrolló a partir de las 12.30 horas. Comenzó con la intervención de Carlos Pérez Fernández-Turégano, director de la *Revista de la Inquisición. Intolerancia y Derechos Humanos*, quien presentó su último número, el vigesimosexto, correspondiente a 2024. Además de animar a todos los asistentes a colaborar en futuros números de la Revista, destacó también su alto grado de internacionalización y anunció que el número del año 2025 estaría dedicado íntegramente a recoger las Actas de este Simposio.

Tras estas breves palabras, el profesor Juan Carlos Domínguez Nafría (Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España), pronunció la Lección de Clausura sobre «*El Derecho inquisitorial*», realizando una detallada exposición sobre las fuentes externas e internas del Derecho regulador del Santo Oficio.

Finalmente, a modo de apéndice del Simposio, y tras otro agradable almuerzo en la Real Gran Peña de Madrid, esa misma tarde del jueves 9, tuvieron lugar dos emotivas Sesiones de Homenaje en las que se recordó a la profesora Anita Novinsky y al profesor Antonio Augusto Marques de Almeida. Ambas sesiones, coordinadas respectivamente por Lina Gorenstein (Univ. de Sao Paulo) y Elvira Azevedo Mea (Univ. do Porto), contaron con la participación de los más directos colaboradores y discípulos de ambos investigadores, expertos en materia inquisitorial, que fueron recordados con gran cariño.

A la espera de determinar dónde y cuándo se celebrará la siguiente edición de este Simposio Internacional de Estudios Inquisitoriales, todos los presentes, en su despedida, manifestaron su alegría por haber compartido durante tres intensos días sus investigaciones sobre una realidad institucional, el Santo Oficio, cuyos estudios han recobrado un nuevo auge en las dos últimas décadas. Prueba de ello es la celebración de esta reunión científica que congregó en Madrid a más de ochenta profesores y académicos de muy diversa procedencia: Europa, América y África.

CARLOS PÉREZ FERNÁNDEZ-TURÉGANO
Universidad San Pablo-CEU. Madrid